
姚柏良少年時來到香港定居，就讀於旺
角勞工子弟學校（今創知中學），在校期間
深受老師們熱愛祖國、關心社群的特質所感
染，當他1994年考入香港中文大學後，即使
大學期間課業繁忙，但他仍積極參加各種社
會實踐活動，擔任香港青年大專學生協會主
席，並積極推動香港大學生與內地大學生的
交流活動，鼓勵兩地青年相互了解。

1995年，姚柏良組織了與西安交通大學
的交流活動。當時正值回歸前夕，然而香港
的大專學界一度抗拒與內地的交往和接觸，
因此活動被一些別有用心的人士貼上了負面
標籤，將去內地交流抹黑為 「政治表態」 ，
沒有意義。姚柏良對此反駁道： 「凡事要作
理性分析，做自己認為正確的事，不須怕人
閒話。若香港大學生對內地一無所知，又該
如何面對未來的挑戰呢？」 在他與一班志同
道合好友的堅持下，交流團活動得以順利開
展。香港交流團先行北上前往西安，內地學
生再利用暑假南下香港。

姚柏良直言，那次交流對兩地的學生都
有很大的觸動和影響，他在活動中結識了不
少精英，且他們至今仍然保持聯繫。全情投
入社會實踐活動令姚柏良受益匪淺，所得的
經歷和經驗以及社會網絡是金錢所買不到
的，視野開闊，對日後的就業和人生規劃也
有着很大的幫助。

畢業後，姚柏良依然熱心青年工作。
2003年初，他參加了觀塘民聯會組織的義教
活動，為平田邨追不上本港課程的新移民和
低收入家庭學生提供功課輔導。他根據學生
們的年級將他們分為不同的小組，每組約10
名學生，他和其他參加義教的成員，為學生
解答家課上的疑難。不少家長大讚義教行動
很實際，既讓孩子學到知識，也減輕了他們
的負擔，很多街坊都讓子女參加補習。

正當補習班開展得很順利時，突如其來
的沙士疫情來襲，全港學校停課，補習班也
被迫叫停。當時姚柏良十分擔心學生的學習
進度受到影響，遂想出 「停課不停學」 ，與
其他成員變招義教，日日堅持向學生打電話
問功課。

那一年，姚柏良為屋邨內逾百名中小學

生提供輔導，這段經歷使他與街坊們建立深
厚的感情，更為他的從政之路埋下伏線。
「我在大學時就非常想服務社會，但當時也
沒有想到自己會從政，正是在平田邨居民的
鼓勵下，我就嘗試競選區議員。」

2008年，姚柏良當選成為觀塘區議會平
田區議員，他細心觀察，着重改善社區內
「出行難」 的問題。平田邨有一座大廈位於
岩石之上，居民若要前往此處需要搭乘三段
扶手電梯，但電梯時常故障，居民為此經常
需要爬樓梯，對於長者非常不便。 「最怕中
間一段壞了，長者上到中間才發現，不知該
上該落。」 姚柏良隨後向房屋署爭取在屋邨
內加建升降機，方便長者及殘障人士出行。

平田徑是姚柏良擔任區議員期間的另一個
「傑作」 。 「這是我十年的心血！」 他介紹，
屋邨內不少學生在油塘讀書，過去來往學校只
能通過啟田道 「兜大圈」 。他從2009年便開始
爭取修築一條連接屋邨與藍田迴旋處的行人徑，
並最後在2019年投入落成，令學生可以步行上
學，居民也能夠徒步往油塘港鐵站或東區海底
隧道巴士轉乘站，毋須擔心塞車。

去年12月，姚柏良當選成為第七屆立法
會議員。記者問他感受是否不一樣，他說，
「區議員與立法會議員都為市民服務，但區
議員的責任是為街坊排憂解難，立法會議員
要監督政府施政，推動政府推出好的政策，
令市民安居樂業」 。對於未來四年，他心裏
早有規劃與目標，除以謙卑的心態，用心聆
聽各方意見外，還要更宏觀地看待旅業發
展、更具體地梳理問題、更貼地地為業界做
實事，為旅遊業和香港的未來努力。
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姚柏良：義教帶我走上政途
為基層生補習贏尊重 街坊鼓勵參選
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凡事要作理性分析，做自己認為正確的事，不須怕人閒話。

若香港大學生對內地一無所知，又該如何面對未來的挑戰呢？

姚柏良議員簡歷
職業
•香港中國旅行社有限公司董事長

學歷及專業資格
•香港理工大學國際酒店管理碩士
•香港中文大學教育碩士

資料來源：立法會

化身KOL
推介本地遊

不少港人都喜歡利用
假日前往外地旅遊，然而
由於疫情，本港近乎 「封
關」 兩年，不少人紛紛轉

攻Staycation或參加本地遊旅行團探
索香港，開啟了 「香港人遊香港」 的
新熱潮。姚柏良也不例外，疫情前一
有假期就帶全家人外遊的他，也將消
遣方式轉為行山，或發掘新的本地遊
路線。旅行結束後，他還會將見聞及
最新的旅遊資訊製成影片，上傳至
YouTube與網民分享。

姚柏良坦言，本地旅行社過去將
主要精力都用在了打造出境遊產品
上，對於本地遊卻沒有十分重視。經
過這次疫情，業界打造了多條具有獨
特性的本地深度遊產品，將香港值得
一看的旅遊景點、自然風光、文化古
蹟等展現在大家面前。 「這些深受市
民喜愛的本地深度遊產品，也一定會
受到海外遊客的歡迎！」 他表示，這
些本地遊路線能將香港最具特色的一
面展現給遊客，相信在未來恢復通關
後，它們依然有廣闊的發展空間。

推薦烏蛟騰行山學歷史
他還特別向記者推薦了一條由荔

枝窩至烏蛟騰的行山路線，從馬料水
搭乘渡輪抵達荔枝窩後，便可參觀一
條擁有400年歷史的客家村落，該村
落大多數房屋都維持着客家建築風
格。參觀結束後，便可行山前往烏蛟
騰，欣賞沿途自然風光。烏蛟騰還矗
立着一座抗日英雄紀念碑，它是為了
紀念於1941至1945年日治香港時期
為保衛香港、對抗日軍侵略而犧牲的
東江縱隊港九獨立大隊成員及烏蛟騰
村村民而建。

「這條路線能同時將歷史教育、
行山，及體驗大自然相結合。而且難
度一星，老少皆宜！」

暴疫夾擊 旅業淒涼有人賣家當救公司
「本來大家都

很期待香港與內地
去年12月可以恢復
通關，並在春節前

提供更多配額，如今真的好
無奈。我們已經苦苦支撐了
兩年，卻還不知道盡頭在哪
裏。」 姚柏良感慨道。

旅遊發展局日前公布的
2021年全年初步訪港旅客數
字 顯 示 ， 去 年 全 年 共 有
91398人次訪港，按年下跌
97.4%。姚柏良介紹，旅遊
界在黑暴及疫情的雙重夾擊
下，早已 「七勞八傷、彈盡
糧絕」 ，而第五波疫情的忽
然爆發更是令業界損失慘
重。

外防輸入仍存漏洞
「目前業界已有不少前

輩為維持公司運轉變賣家
當」 ，姚柏良說，近兩年業
界所有行業均受到了不同程
度的打擊。目前酒店業者陸

續推出Staycation，或轉型成
為檢疫酒店苦苦支撐，然而
房間價格及出租率都無法與
疫情前同日而語。而疫情期
間嚴格的消毒措施，住客對
酒店服務要求的提升，同樣
增加了酒店的營運成本。至
於旅行社則完全處於 「冰
封」 ，由於第五波疫情的爆
發，僅有的本地遊及公海遊
業務亦被 「清零」 。

姚柏良表示，第五波疫
情的爆發可以看到香港在外
防輸入方面仍存漏洞，姚柏
良認為，政府為維持社會正
常運轉，豁免部分行業人士
抵港後接受強制檢疫無可厚
非，但應當在防疫抗疫方面
積極扮演監督者的角色，透
過有效機制避免這些豁免檢
疫人士利用漏洞進入社區，
而非僅僅依靠個人自覺，
「否則香港的疫情只會沒完
沒了，整個社會都要付出巨
大代價。」

掃一掃 有片睇

中外文化交流中心
吸引遊客有助旅業

盡心
盡力

彈盡
糧絕

行政長官林鄭月娥早前提出
多項政策局架構重組建議，其中包
括新增 「文化、體育及旅遊局」 ，
將目前由不同政策局分管的文化、

體育及旅遊事宜統整歸一。姚柏良對此表示
歡迎。

姚柏良表示，目前香港的旅遊事務主要
由商經局下的旅遊事務署負責，它的主要責
任是推進促進本港旅遊業發展，但由於旅遊
業發展涉及不同層面，需不同政府部門配
合，因此過去相關工作進展緩慢，相信 「文
化、體育及旅遊局」 的成立有助於統籌協
調，為業界發展集中資源。

產生1+1+1>3效應
姚柏良還指出，目前香港的主要旅遊業

機構，即旅遊事務署、香港旅遊業議會、香
港旅遊發展局有着不同的功能，當國家文化
和旅遊部，或廣東省文化和旅遊廳需要和香
港旅遊部門溝通時，可能存在無法找到對應
部門的情況。 「文化、體育及旅遊局」 的成

立，也利於香港與內地有關部門的溝通、合
作，促進香港融入國家發展。

「十四五」 規劃中將香港定位為中外文
化交流中心，可吸引遊客幫助旅遊業。姚柏
良說，2025年第15屆全國運動會將在粵港澳
大灣區舉辦，屆時旅遊業者將提供交通、住
宿等配套服務，因此相信 「文化、體育及旅
遊局」 的成立，能使文化、體育、旅遊三大
產業產生1+1+1>3的協同效應，他希望政府
加快籌備工作的進展。
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▲姚柏良致力推動本港旅遊業發展，早年他
親身體驗新推出的水上的士。

▲姚柏良讀大學時毋懼抹黑，堅持組織北上交流。圖為他們的西安交通大學交流活動。

▲姚柏良表示，他作為立法會旅遊界議員，不單要為業界解
困，更要為全港市民服務，努力改善民生。

◀2007年，姚柏良與
香港選手黃金寶一起
擔任香港奧委會義
工，推動青年運動員
與內地交流。

▲姚柏良從小熱愛運動，中學時已入選學校田徑隊，及後考入
首屆中大體育運動科學系，成為中大田徑校隊成員。

毋懼抹黑
讀大學籌組北上交流

服務坊眾
十年心力爭取平田徑

▲姚柏良十分關注青少年的發展，他是香港
青少年軍總會諮議會委員。


